Zeitschrift: Zoom-Filmberater

Herausgeber: Vereinigung evangelisch-reformierter Kirchen der deutschsprachigen

Schweiz für kirchliche Film-, Radio- und Fernseharbeit;

Schweizerischer katholischer Volksverein

Band: 32 (1980)

Heft: 5

Rubrik: Frauenarbeit im Schweizer Film

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 26.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

Frauenarbeit im Schweizer Film

Im. Zur Situation der Frau im Schweizer Film sei hier auf zwei Artikel verwiesen: Auf das Interview mit Tula Roy, das Franz Ulrich geführt hat (ZOOM-FB 15/79) und auf den Artikel «Frauenarbeit im Schweizer Film» von Marianne Fehr und Rahel Wittwer (in: «Information 1979 über die Situation des schweizerischen Filmschaffens», herausgegeben von der Schweizerischen Gesellschaft Solothurner Filmtage). Dem zweiten Artikel entnehmen wir einige statistische Angaben, die wir den Erfahrungsberichten der Filmautorinnen voranstellen.

«Die Situation der Frauen im Film ist unter dem Aspekt der gesellschaftlichen Arbeitsteilung zu sehen. Die Berufswelt ist für die Frauen noch lange nicht erschlossen, da steht auch der Film nicht ausserhalb der Realität. Im Verleih-Katalog des Film-Pools sind 280 Männer- und 22 Frauenfilme aufgeführt (wenn «Frauenfilme» Produkionen meint, bei denen Frauen selber Regie führten oder zusammen mit männlichen Kollegen). – 1977 versprach das EDI Herstellungsbeiträge in der Höhe von Fr. 2778 650.— Männern und von Fr. 185 000.— Frauen. 1978: Fr. 2 935 150.— nur an Männer. – Das Namensverzeichnis der schweizerischen Filmschaffenden (Cinémemo) auf weibliche Namen absuchend, finden wir unter dem Stichwort «Drehbuch»: 4 Frauen und 105 Männer; «Regie»: 14 Frauen, 186 Männer; «Kamera»: 2 Frauen, 118 Männer; «Ton»: 2 Frauen, 65 Männer. Hingegen «Script»: 15 Frauen, 2 Männer; «Garderobe»: 7 Frauen, 0 Männer. (...) Diese Umstände weisen darauf hin, dass Frauen in einer von Männern geschaffenen Produktionswelt wenig zu suchen haben, es sei denn im «Grauzonenbereich» der Hilfe- und Diestleistung.»

Mit Barfusstechnik versuchen, unsere(n) Unterschied(e), unsere Ängste und Träume auszudrücken

Die FrauenFilmFabrica (FFF) ist als Gruppe entstanden, nicht als Ergebnis grosser Überlegungen, sondern vielmehr als Ausdruck unserer Begeisterung; wir wollen das nicht verschweigen. 1978 sind wir innerhalb der «Thearena» zufällig zusammen gekommen, um uns gemeinsam mit anderen Frauen mit dem Medium Film auseinanderzusetzen. Wir wollten einen Ort schaffen für Frauen jeden Alters, mit oder ohne Filmerfahrung: die Möglichkeiten von Film und Video entdecken und den Gebrauch dieser Medien für uns und andere Frauen erarbeiten. Wir wählten die Form der Workshops: Frauen arbeiten mit Hilfe der Kamera an Themen die alle angehen: Situationen der Unterdrückung, Hausfrauenalltag, Werbung, Frauen-TV-Spots, Homosexualität, Rollenbewusstsein bei Kindern. Wir wollten keine «Ausbildung» geben, sondern die vorhandenen Mittel bewusst für die Darstellung unserer Formen und Inhalte gebrauchen. Wir wollten mit Medien unsere Erfahrungen strukturieren. Dazu benötigten wir Video und S-8: Es sind billige Medien, die Technik ist überschaubar und von uns selbst erlernbar, die Angst vor der Kamera ist weniger gross (kleine Apparaturen, wenig Inszenierung und Aufwand). Das Projizieren von schweizerischen und ausländischen Filmen, die von Frauen gemacht und selten zu sehen sind, ermöglichte uns das Kennenlernen, Vergleichen, Unterstützen der Frauenarbeit und der Frauen aus verschiedenen Kulturkreisen. Dabei lernten wir auch Bilder zu analysieren (Ideologie, Produktion und Zweck).

Als Gruppe verstehen wir uns als ein Teil der Frauenbewegung. Das bedeutet zum Beispiel praktische Filmarbeit für Frauen. So haben wir für die FBB ein Videoband gemacht: «Protestbus», eine Dokumentation. Innerhalb der Kampagne für den straffreien Schwangerschaftsabbruch organisierte die FBB 1978 eine Reise nach Holland für Frauen, die abtreiben wollten. Originalversion: FFF, Zürich; deutsche Version: Medienladen Hamburg; französische Version: Bistrot MLF, Lausanne.